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欧阳钟灿，理论物理学家，中国科学
院院士、发展中国家科学院院士，中国科
学院理论物理研究所研究员、博士生导
师。1946年生于福建泉州。1968年本科毕
业于清华大学自动控制系，1984年获清华
大学理学博士学位。曾任中国科学院理论
物理研究所所长、中国科学技术大学物理
学院院长、中科院科研道德委员会副主任
等职务，主要研究液晶、生物膜理论、
DNA生物大分子弹性性质及蛋白质折
叠，研究成果在理论方程构造以及物理、
化学、生物学的交叉领域发挥重要作用。
曾获国家自然科学奖、海外华人物理学会
亚洲华裔物理学杰出成就奖、周培源物理
奖、何梁何利基金科学与技术进步奖等。

与欧阳钟灿院士交流，随时都会被他

儒雅谦和的言谈举止所感染，又会无时无

刻不被他对事业的坚毅信念和激情投入所

感动。他用毕生追求践行着自己对国家的

誓言：“国家需要我到哪里，我就到哪里；

需要我干什么，我就一定把事情干好。”

“自然科学研究跟猜谜是相通的”

欧阳钟灿的家乡泉州是历史悠久的古

城，这座城市浓厚的文化氛围，开放包

容、敢为人先的气魄，都在欧阳钟灿身上

留下了深深的烙印。

出生在一个普通职工家庭，家里兄弟

姐妹多，欧阳钟灿很小的时候就明白：生

机遇只偏爱有准备的头脑

活必需品之外的开销都要靠自己打拼。儿

时的他最喜欢过节时的猜谜，用最短的时

间准确猜出比旁人数量更多的谜底，不仅

让他获得十足的成就感，还能让他得到最

喜欢的奖励——一张电影票。谜题的内容

包罗万象，涵盖天文地理、人文历史各种

知识，那些题目考验猜谜者的知识面，更

考验他们通过蛛丝马迹找到解题思路的能

力，一些经典谜题已经像数学物理公式一

样深深刻在欧阳钟灿的脑海里，猜谜也成

为陪伴他一生的爱好。

说起与猜谜相关的快活往事，欧阳钟

灿院士会先笑眯眯地抛出他最喜欢的一道

题，“如何给‘菜’字加一笔，成为另外

一个字？”看着答题者苦思冥想不得头绪

的样子，他便带着几分得意在纸上写个大

大的“菊”字，然后笑呵呵地讲起他与著

名物理学家彭桓武院士、黄祖洽院士等朋

友猜谜的趣事。“解答这道题要有物理拓

扑结构的概念。”说这话的时候，欧阳钟
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灿脸上那几分顽皮的样子特别有感染力，

让人不由自主把“菜”和“菊”两个字再

多看几眼，似懂非懂地把汉字结构与物理

拓扑结构联系到一起思考。

18岁时，欧阳钟灿以优异成绩考入清

华大学自动控制系。很快老师们便发现，

他在物理和数学方面具有极高的领悟力，

思路开阔，不拘一格。大一普通物理课期

末考试时，欧阳钟灿用复数级数正确推

导光栅干涉的难题，独辟蹊径的答题方法

令讲授这门课的夏学江教授大感意外，随

即请其他老师到宿舍找到这个并非物理专

业的学生一问究竟。大二的概率与随机过

程课程作业，欧阳钟灿用卷积方法推导

了二维概率分布公式，令授课老师、著

名统计数学专家周华章教授刮目相看，

破天荒在他的作业上用红笔批写了“Very 

good”，还派人询问这个自控系的学生从

哪里学的卷积算法。两次不同寻常的经历

大大激发起欧阳钟灿对于理论物理的兴趣，

令他萌生继续在这个领域深造的意愿。

超强的推理能力令欧阳钟灿取得一个

又一个好成绩，遇到有人问及学习的窍门

时，他总会云淡风轻地回答：“做数学、

物理题，大多数同学都习惯背公式，而

我更喜欢自己推理得出答案。”授人以鱼

不如授人以渔，欧阳钟灿的学习秘诀就在于

“谋鱼不如谋渔”，正如他所言：“自然科

学研究跟猜谜是相通的。好多隐藏在自然科

学的秘密，都需要你怀有好奇心去推理。”

“兴趣是最好的老师，兴趣带你入

门，只有对所从事的事情痴迷，才能做

到潜心研究。”欧阳钟灿将自己走上理论

物理学研究和他从小到大“好读书”的经

历联系在一起，唯有喜好，才能“每有会

意，便欣然忘食”。

“每一个挑战都是一次人生机遇”

1968年，欧阳钟灿大学毕业，被分配

到兰州化学工业公司合成橡胶厂工作，同

去兰州的还有四五个清华同学。20世纪

六七十年代的大学毕业生就业都是国家统

一分配工作岗位，他们不求荣华富贵，心

心念念的就是到祖国最需要的地方奉献青

春，国家安排去哪里就去哪里，让干什么

就把什么干好。

几个分配到兰州的同学工作单位距离

不远。当时这些工厂都属于保密单位，对

外使用“304厂”“404信箱”这样的代

码。进厂后，大学生要接受劳动锻炼，欧

阳钟灿先当了两年汽车搬运工、修理工，

之后转入仪表车间当仪表工。“我会主动

帮图书馆搬书，为的是跟那里的管理员混

熟，可以随便看书。借着给西北科学院图

书馆送液化气的机会，还‘走后门’办了

张图书证。”回忆起那段以体力劳动为主

业的生活，欧阳钟灿依旧是一脸淡然，笑

眯眯的，“我住的地方距离504厂很近，

骑车就可以过去。那时504厂的食品物资

供应好，一遇到有猪头这样不限购的商

品，姚永顺就给我打电话，我立刻骑车飞

奔过去抢购，接下来几天的伙食就特别有

油水。”生活中的艰辛被欧阳钟灿当成回

忆里的趣事，末了，还意犹未尽补充一

句，“你知道姚永顺是谁吗？我们清华自

控9班的班干部。”

对那段远离科学研究土壤的岁月，欧

阳钟灿讲述的故事中有劳动、友情和生活

中最平常的柴米油盐，充满了乐观和豁达。

“听说当搬运工时您背的都是100公

斤一袋的大米，这是真的吗？计量单位应

该是斤，不是公斤吧？”很难相信眼前这
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个100斤出头的古稀老人当年能够扛起那

样的重量。对此，欧阳钟灿院士立马接过

话来，“当然是公斤，整袋的米都是100

公斤一包。那时候年轻，大家都拼命干

活，一点不惜力。”

夜晚是同事们在集体宿舍里打牌娱乐

的时间，欧阳钟灿则爬到上铺研读伯格曼

的《相对论引论》和布罗欣采夫的《量子

力学原理》。能踏踏实实读相对论与量子

力学，对他来说是一种享受。读的多了，

欧阳钟灿对爱因斯坦与玻尔关于量子力学

的争论产生了浓厚兴趣。经过不断学习积

累，他将自己对研究内容的理解和思路进

行深入梳理，开始试着写论文。就这样，

凭借常年坚持不懈的学习和对物理的痴迷

探索，当1978年恢复研究生招生、学术大

门重新向他打开时，欧阳钟灿成功二进清

华园，成为物理专业的一名研究生，师从

谢毓章教授研究液晶显示。1981年，欧阳

钟灿顺利拿到硕士学位，坚实的理论物理

功底令他在毕业考试中拿到99分的高分，

继而成为清华大学首届四年制博士生试点

班的唯一入选者。

博士求学期间，欧阳钟灿成为徐亦庄

教授和谢毓章教授的门下弟子。为了兼收

两位导师的专长，他选择了液晶中的光学

方向。20世纪80年代，理论界认为，液晶

是具有轴中心对称的介质，其三阶张量

为零，所以不应有光倍频效应，但在实验

中学者却发现液晶有光倍频现象。液晶出

现倍频效应是否推翻其中心对称理论？对

于这个问题，学界争议很多。欧阳钟灿将

攻克液晶非线性光学这个难题作为博士论

文的研究任务。那时，他的解析推导完全

依靠纸笔运算，他手工计算了81个复杂积

分元素的液晶四阶张量，案头摞起来足足

一尺多厚的算草纸，终于成功对液晶产生

倍频效应的难题给出了令人信服的科学回

应。凭借这一突破性成果，1984年欧阳钟

灿被清华大学授予理学博士学位。

“应该说每一个困境与挑战都是一次

人生机遇，机遇只偏爱那种有准备的头

脑。”当有人问如何能从一名“业余爱好

者”成长为专业理论物理学者时，欧阳钟

灿给出的答案简单又耐人寻味。

“根号 2，好美！”

博士毕业在清华物理教研组工作一段

时间之后，欧阳钟灿被《人民日报》上一

篇关于中科院理论物理所开展博士后研究

试点的文章深深吸引。他立即提出申请，

获批后师从郝柏林院士成为我国博士后制

度设立后的首批入站研究人员。

1985年的理论物理研究所条件很简

陋，所里虽然有“两弹一星”元勋彭桓

武、周光召这样的大师级学者，办公地点

却只是一个临建工棚式的小院，也没有什

么先进的研究设备。不过，这些困难丝毫

阻挡不住科研人员的干劲。没有计算机，

他们就自力更生，从几公里外的中科院计

算中心架设了一条数据电缆，实现了远

程操控计算中心当时最先进的441B计算

机，这个土法建立的网络工作站，使研究

所的硬件基础大为改善。

在导师的指导下，欧阳钟灿利用这台

441B计算机开展中心电极电解硫酸锌分

形结构的模拟计算研究。当时物理所只有

针形打印机，计算出的图形只能一点一点

打印，不能进行整体图形存储。每一个新

加入到电解锌图形的点要经过几十分钟的

计算才能产生。为此，欧阳钟灿与另外一

位硕士生日夜倒班，轮流盯着打印机，以
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理论物理研究中很罕见的“体力劳动”的

方式将每一个点进行准确记录标记。

几个月的努力之后，欧阳钟灿的论文

发表在《物理评论快报》上，被同行评论

为早期分形研究的重要文章。这之后，欧

阳钟灿又在441B上计算了向量液晶性质

的5阶张量——243个长长的积分公式。

“这个公式表我一直带在身边，对我日后

液晶、高分子非线性光学的研究起到了重

要的作用。”回想起那段自力更生艰苦奋

斗的研究旅程，欧阳钟灿眼神里传递出的

是那一代科技工作者特有的坚毅和自信。

1986年，欧阳钟灿成功申请到德国洪

堡学者奖学金，他选择了柏林自由大学发

明液晶显示的赫尔弗雷奇（Helfrich）教

授作为合作导师。不过，到了德国才知

道，赫尔弗雷奇教授的研究方向已经从液

晶显示转至难度更大的液晶生物膜理论。

洪堡基金会建议欧阳钟灿更换合作导师，

继续研究液晶显示。下一步研究任务聚焦

哪个目标？导师应该选谁呢？欧阳钟灿感

觉，研究液晶生物膜构成的细胞形状问题

更具挑战性，于是决定坚持师从赫尔弗雷

奇教授，转行研究生物膜理论。

欧阳钟灿当时遇到的最大难题是，文

献中出现了两种不同的细胞膜曲面方程，

大家都说不准哪一个是正确的。欧阳钟灿

对广义相对论和微分几何曲面理论均比较

了解，这在液晶生物膜理论研究领域中

派上了大用场。经过反复论证，欧阳钟灿

与合作导师终于推导出描述细胞复杂形状

的普遍曲面方程，求出只用三角函数与对

数函数表达红血球细胞双凹蝶形状的解析

解，这项成果被学界命名为“钟灿–赫尔

弗雷奇方程”。根据这个方程，欧阳钟灿

还发现了半径比为根号2的面包圈环状生

物膜泡，这个新的研究成果迅速为世界多

所实验室观测证实。他的实践雄辩证明，

对于解决实际问题来说，研究者既要有交

叉学科的学术储备，而且要具备把理论知

识应用到跨学科实际问题中去的能力。

“钟灿–赫尔弗雷奇方程”将红血球

细胞形状以一种极具美感的简约形式展

现出来，用生物力学之父冯元桢教授的话

说就是：“好像喝了一杯美酒！”提及这

项后来加冕了各种重要学术奖项的研究成

果，欧阳钟灿更多时候会沉浸在公式推导

的状态中，然后意犹未尽地说道：“根号

2，好美！”

唯有痴迷，才能发现科学之美，才能

感受科学之美！

“这些年轻人都特别能干”

1997年，51岁的欧阳钟灿当选中国科

学院院士，成为当时这支队伍中最年轻的

一员。中国科学院院士、发展中国家科学

院院士，国家自然科学奖、何梁何利基金

科学与技术进步奖，接连领军国家自然科

学基金重大研究计划、国家重点基础研究

发展计划（973计划）重大研究项目……

在这些耀眼业绩和成就之外，欧阳钟灿的

履历中还有一项荣誉——中国科学院优秀

共产党员。

“广大院士要不忘初心、牢记使命，

响应党的号召，听从祖国召唤，保持深厚

的家国情怀和强烈的社会责任感，为党、

为祖国、为人民鞠躬尽瘁、不懈奋斗！”

欧阳钟灿院士时刻将党和国家的期许放在

心里，以探究真理为使命，也将培养年轻

一代科研力量视为己任。

欧阳钟灿特别注意培养年轻学者的独

立精神，坚持“一对一”经常性的沟通交
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流。结合自己大学本科学自控、硕士学液

晶、博士转攻光学、博士后投身新研究方

向的成长经历，他告诫学生，要保持对科

学的热爱和好奇，不管是研究文学、艺术

还是科学，都要有兴趣，“不论在多么艰

苦的环境下，钻研的劲头都不能丢。科研

人员要具备科学的兴趣、科学的眼光和科

学的精神，只有真心喜欢，才会不计一时

得失，耐得住寂寞，坐得住冷板凳。”

一次到中科院物理所拜访欧阳钟灿院

士，正赶上午餐时间，笔者亲身体会到欧

阳钟灿院士对年轻一代科研人员的“热情

和偏爱”。“他刚从国外学成回来，前几

天获得了国家青年学者资助项目。”“他

的大批振幅张量网络方法研究成果刚刚发

表在国际物理学权威期刊。”在物理所食

堂，他不停给笔者介绍身边经过的那些正

去打饭的年轻人，对每个人的研究进展都

了如指掌。他还对笔者说：“如果你那里

的研究内容与这边有关联，我介绍你找他

们一起合作，这些年轻人都特别能干。”

闻言，笔者心中似有什么被触动了一般，

特别温暖。

“中国现在具备世界上最好的基础物

理学理论研究环境。”欧阳钟灿将现代科

学描述为一棵大树，将基础科学比喻为这

棵树的根，只有根深了，树才能长得高。

而在基础理论研究之外，欧阳钟灿院士还

亲身参与并见证了我国显示产业的崛起和

发展壮大。

从20世纪90年代起步至今，我国显示

技术快速发展，产业升级跃迁，功能不断

提升，曾经动辄上万元的液晶电视被视为

奢侈品，如今已经成为家家户户平常的

“家用电器”。“中国屏”的逆袭之路凝

聚了中国显示行业崛起的宝贵经验。

2017年，欧阳钟灿作为全国政协委员

提交“为迎接2022年北京冬奥会的召开促

进我国4K/8K超高清显示、超高清影像产

业发展，建议国家新闻出版署、广电总局

尽快部署开通4K/8K电视频道”的提案，

希望能够借助2022年北京举办冬季奥运

会这一历史契机，助推我国超高清视频产

业链快速发展。五年之后的北京冬奥会开

幕式上，中国显示技术的创新成果惊艳亮

相，给全世界观众带来美轮美奂的梦幻冰

雪世界，绝美的视觉盛宴。

“北京冬奥会开幕式上，浩瀚冰雪

‘运动场’是中国自主设计制造的1万平

方米大地智慧显示屏，是世界首创。”欧

阳钟灿的声音里带着掩饰不住的自豪。在

他读研究生时，液晶还是一个冷门学科方

向，而到2021年，液晶已占据全球显示市

场总份额的41.5%。放眼未来，欧阳钟灿

院士表示要以平常心推动“屏常新”，在

新型显示领域推动我国实现后来居上。

“我还是从前那个少年，没有一丝丝

改变。时间只不过是考验，种在心中信念

却丝毫未减……”

莫道岁月催人老，激情奉献咏《少

年》。机遇只偏爱有准备的头脑！

（转自《光明日报》，2022年10月25日）欧阳钟灿院士（右）与本文作者谢军合影


